
創新永無止境 青島嶗山亮出成績單
近日，青島市統計局發布

了今年上半年各區市一般公
共預算收入情況表。其中，
嶗山區區級一般公共預算收
入完成103.3億元人民幣，同
比增長22.4%，區級稅收收
入同比增長47.5%。這是嶗
山區首次在半年實現財政收
入過百億元。

齊薇然 胡聲銳 梁太宏

「鼓勵創新在嶗山」 成果報告會現場

位於嶗山區海信研發中心的聚好看成長為獨角獸企業 青島國際創新園

去年以來，嶗山區成功爭創山東省上市公司孵化聚
集區試點，新增專精特新企業245家；新增獨角獸企
業4家，目前總數已達到6家，佔山東省一半；青島
市高科技高成長企業50強中，有12家在嶗山；青島
市101家省重點上市後備企業中，有31家在嶗山……

探尋嶗山區高速增長的背後， 「創新因子」可謂表
現亮眼。

「鼓勵創新 寬容失敗」
讓企業家受尊重 讓創新者有地位
「不讓任何一個創新團隊孤立無援，不讓任何一個

創新點子苦等 『風來』，不讓任何一種新經濟業態受
到冷落。」這是嶗山區委書記孫海生在8月14日舉辦
的 「鼓勵創新在嶗山」成果報告會上，提到的三個
「小目標」。
會上，嶗山區 6 名政府部門相關負責人和 3 名企

業家代表圍繞各自領域創新工作進行分享。這是

自去年吹響 「鼓勵創新」進軍號角以來，嶗山區
對鼓勵創新的盤點，也讓區內企業對未來發展充
滿信心。

「我們在工作中發現，人才對於區內人才住房的積
極性不高。我們手裏有房源，但因為地段、房屋吸引
力等原因，分不下去。」嶗山區住建局局長牛永波介
紹，嶗山區面向區內重點行業企業，根據企業規模、
投資額度、稅收貢獻等劃定一定數量的房源，由企業

自主統籌調度、合理分配，強化企業人才招引主體作
用，提升人才住房匹配度和使用率。另一方面，為了
實現人才住房 「拎包入住」，嶗山區為部分人才住房
進行裝修，或配備床、電視等物品。通過一系列政策
和服務，讓人才真正 「入住嶗山」。

「因為環節多、時間慢等問題，造成項目拿證時間
長，大大拖延了後續工作。時間就是成本，這為項目
帶來了附加成本。」嶗山區自然資源局黨組書記姜永
亮站在企業角度，設身處地為企業排憂解難， 「我們
創新了 『拿地即拿證』工作，創新模式、流程再造、
精準服務，時下實現了產業民生項目全部 『拿地即拿
證』，整個時間由 90 天縮減至 2 天，平均提速
90%。」

青島鐳測創芯科技有限公司董事長吳松華在會上感
慨地說： 「嶗山區的政策性資金支持模式創新，撥改
投、融資獎勵、人才獎勵給了企業實實在在的支持，
政府平台公司的投資，也為企業注入了品牌優勢，為
發展開闢了快車道。在創業快速發展的過程中，嶗山
區委組織部、科創委、工信局等部門上門服務，嶗山
區還安排專門的黨員幹部到企業掛職，在人才項目申
報、貸款方面給予了雪中送炭的支持，解決了輕資產
公司融資難、融資貴的問題。」

「敢破敢立 破立並舉」
打破一切制約開拓創新的制度藩籬
據悉，今年1月17日，在2021青島市嶗山區企業

家和產業領軍人才大會上，嶗山區一次性發放約1.37
億元人民幣，以山東省最高金額獎勵企業家和產業領
軍人才，並啟用山東首個 「免申即享」政策兌現平
台，讓企業家感受到嶗山的滿滿誠意。

一年來， 「鼓勵創新」已深深融入嶗山區的發展基
因。從 「鼓勵創新大討論」的全面展開，到常態長效
機制的建立健全，從突出實幹實績的用人導向，到容
錯糾錯、澄清保護機制的落實完善，還有鼓勵創新專
門意見和鼓勵創新20條，制度創新清單247項、問題
突破清單 243 項，項項聚焦企業難點痛點、所求所
盼。

孫海生在《成全企業家 成就創新者 堅定不移把
「鼓勵創新在嶗山」進行到底》的主旨演講中表示，

嶗山區將調動一切資源成全企業家，傾盡一切力量成
就創新者，堅定不移把 「鼓勵創新在嶗山」進行到
底。也將堅持用制度激發創新，當好創新政策的制定
者、創新平台的搭建者、創新文化的倡導者，讓各項
創新制度和惠企政策直達企業、直達一線。
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全國碳排放權交易穩步推進

市場覆蓋範圍逐步擴大
【香港商報訊】全國碳市場上線交易啟動以來，累計成

交額已超過3.5億元人民幣。昨日，中國生態環境部部長黃
潤秋在國新辦發布會上指出，下一步將擴大碳市場的覆蓋
範圍，逐步納入更多的高排放行業，逐步豐富交易品種、
交易方式和交易主體，提升市場的活躍度。

【香港商報訊】國新辦昨日就
「建設人與自然和諧共生的美麗

中國」有關情況舉行發布會。中
國生態環境部部長黃潤秋在會上
透露，今年上半年，全國 PM2.5
（大氣顆粒物）平均濃度同比下
降 2.9%，優良水體比例同比增長
了1.1個百分點。

在大氣環境質量方面，2020 年
全國地級及以上城市優良天數比
例達到了 87%，超過 「十三五」
（2016—2020年）目標2.5個百分

點。
在水環境質量方面，全國地表

水優良水體比例由 2015 年的 66%
提高到了 2020 年的 83.4%，超過
「十三五」目標 13.4 個百分點；

劣 V 類水體比例由 2015 年的 9.7%
下降到了 2020 年的 0.6%，超過
「十三五」目標4.4個百分點。
另外，在應對氣候變化碳減排

方面，2020年單位GDP二氧化碳
排放比2015年下降了18.8%，也順
利完成了 「十三五」目標任務。

上半年全國PM2.5
平均濃度降2.9%

【香港商報訊】工信部昨日發布《關於APP違規
調用通信錄、位置信息以及開屏彈窗騷擾用戶等問
題 「回頭看」的通報》（以下簡稱《通報》），指
出 43 款 APP 仍存在問題整改不徹底、技術手段對
抗、同一問題在不同地域整改不一致的情況，其中
包括微信、騰訊視頻、騰訊地圖、蘇寧易購等。

通報顯示，這43款APP主要存在的問題包括違規
調用通信錄和地理位置權限、開屏彈窗信息騷擾用
戶。這些APP主要來源APP Store、小米應用商店、
華為應用商店、搜狗手機助手等。《通報》要求，
上述APP應在8月25日前完成整改，逾期不整改或
整改不到位的，工信部將依法依規進行處置。

據了解，今年以來工信部組織第三方檢測機構對
手機應用軟件進行檢查，加大對違規調用通信錄、
位置信息以及開屏彈窗騷擾等突出問題的整治力
度，充分保障用戶的知情權和選擇權。此次通報為
今年第8批，總第17批。

【香港商報訊】昨日，內地多家航空公司開售19
日南京至青島、南京至廈門等地往返機票。但南京
祿口國際機場客服人員表示，截至目前南京祿口機
場未收到關於何時復航的通知和消息，希望旅客耐
心等待消息，暫時不要購票。

對此，東方航空客服、吉祥航空客服均表示，儘管
可以購票，能否19日正式復航需以南京祿口機場消
息為準。而據昨日下午最新信息，網傳將恢復的兩個
航班已經確定取消，南京機場的復航時間仍將待定。

揚州新增6例本土確診
江蘇省衛健委昨日發布，8月17日0-24時，江蘇

新增本土確診病例6例，均為揚州市報告，新增境
外輸入無症狀感染者1例。 杜林 宋璟
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持湖北碳排放權交易中心9.09%股權

持海峽股權交易中心（福建）4.76%股權

持深圳碳排放權交易所7.5%股權

持湖南省國際低碳技術交易中心12%股權

持湖北碳排放權交易中心9.09%股權

持北京綠色交易所有限公司16%的股權，同時持北
京產權交易所有限公司11.06%的股權，後者持有
北京綠色交易所有限公司34%的股權

子公司置信碳資產管理公司是國網公司系統內唯一
一家專業從事碳資產經營業務的公司

持深圳碳排放權交易所12.5%股權

公司持股4%的綠色交易所為國家發改委備案的首
批中國自願減排交易機構、北京市政府指定的北京
市碳排放權交易試點交易平台

參股深圳碳排放權交易所

持4.87%重慶聯合產權交易所股權，後者籌劃重慶
的碳排放交易

參股重慶聯合產權交易所

參股四川聯合環境交易所

參股海峽股權交易中心

碳交易系統技術支持

工信部點名43款
APP整改不力

南京祿口機場暫
未收到復航通知

交易量有較大提升空間
7 月 16 日，全國碳排放權交易市場上線

交易啟動。當日，全國碳市場碳排放配額
（CEA）累計成交量約 410.40 萬噸，累計
成交額2.1億元人民幣，全天成交均價每噸
51.23元。

全國碳市場第一個履約周期納入發電行
業重點排放單位2162家，年覆蓋約45億噸
二氧化碳排放量。這也意味着中國的碳排
放權交易市場一經啟動就成為全球覆蓋溫
室氣體排放量規模最大的碳市場。

8 月 17 日，全國碳市場碳排放配額掛牌
協議交易成交量7001噸，收盤價每噸51.76
元，收盤價較前一日上漲1.49%。截至8月
17日，全國碳市場碳排放配額累計成交量
702.5萬噸，累計成交額3.55億元。

數據顯示，全國碳排放權交易市場啟動
當日的成交額佔近一個月以來總交易額的
一半以上。 「交易規模總體上比較正常，
但交易量還有比較大的提升空間」，上海
環境能源交易所董事長賴曉明表示，因為
市場剛剛開始，有部分企業還在開設賬戶
的過程中。今後幾個月，整體交易量應該
還會提升。

「發電行業率先試水，但將來發電行業
絕不會是 『一枝獨秀』」，生態環境部新
聞發言人劉友賓說，目前，結合國家排放
清單編製工作，生態環境部已連續多年組
織開展了鋼鐵、水泥、建材、航空、石
化、化工、造紙等高排放行業的數據核
算、報送與核查工作，在這些行業中有着
較為扎實的數據基礎。

將進一步完善制度體系
黃潤秋表示，國內外的實踐都表明，與

傳統的行政管理手段相比，碳市場既能將
溫室氣體控排責任壓實到企業，又能夠為
減碳提供經濟激勵機制，降低全社會的減
排成本，帶動綠色技術創新和產業投資，
為處理好經濟發展與碳減排的關係提供有
效的政策工具。

黃潤秋表示，下一步，生態環境部將會
同有關部門，進一步完善制度體系，推動
《碳排放權交易管理暫行條例》盡快出
台，修訂完善相關的配套制度和技術規範
體系，完善溫室氣體自願減排交易機制。
同時，強化市場管理，加強碳排放數據的
質量管理，強化相關制度的執行落實，加
強對全國碳市場各個環節的監管，有效防
範市場風險。

碳交易概念股必將受益
全國統一的碳排放權交易市場未來無疑

將對眾多行業產生影響並且帶來多方面的
投資機會。據內地財經網站統計，碳交易
相關概念股共有 116 隻，涉及領域相當廣
泛，包括電力、鋼鐵、水泥、建材、化
工、有色金屬、航空等行業。

全國碳交易市場對電力行業以及首批被
納入交易的電力企業而言有着深遠的意
義。首先，電力的碳排放在中國碳排放總
量比重較大，降碳壓力也最大。同時，電
力行業也是中國碳排放權交易率先納入的
行業，而且不少電力行業企業都持有地方
碳交易所的股權，如華銀電力、深圳能
源、長源電力、國檢集團、金融街等。

市場分析認為，碳交易大背景下，碳金融
市場也將迎來新的發展機遇。碳市場的金融
屬性將被充分發揮，碳排放權期貨市場建設
將與現貨市場相互促進、共同發展，碳金
融衍生品將得以豐富及發展。

【香港商報訊】記者張曉磊報道：昨日，中國
（黑龍江）自貿區哈爾濱片區與綏芬河片區、黑河
片區簽訂了戰略合作框架協議，旨在進一步整合三
個片區資源，實現優勢互補，協同推動黑龍江三個
自貿片區聯動發展。

根據戰略合作框架協議，哈爾濱片區將與綏芬河
片區和黑河片區重點加強產業要素優勢互補，深化
資源共享，秉承堅持創新驅動，協同發展，互利共
贏，從共同推進制度創新、共同加強區域協同發
展、共同深化產業互利合作、共同推進對外開放水
平等方面進行戰略合作，推動黑龍江自由貿易試驗
區高質量發展。

黑龍江三自貿
片區聯動發展
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